



Solidarité pour l'Ukraine – 01/10/2023- numéro 20 – Vae victis

DANS CE NUMERO

Stratégie du clown

Mascarade russe

Le « clown » n'est pas ukrainien

Vae victis

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. Cette Infolettre est la 10ème publiée en 2023 et la 20ème depuis l'agression russe contre l'Ukraine. « Maldonne » est l'expression utilisée dans le monde des gangsters pour désigner une situation qui n'a pas été jouée « à la loyale ». Quand on a fait croire à un « nouveau venu », un « bleu », qu'il serait « affranchi », après avoir suivi un

protocole bien tracé, qui dure parfois des années, préparé par une équipe pléthorique de « professionnels », au bout du parcours, il espère être intronisé dans la « confrérie » des « Braves ». Le « bleu » s'arme de patience parce qu'il croit sincèrement à la cause. L'issue du combat ne peut être qu'à la hauteur de ses espérances après un tel parcours du combattant. Sa stupéfaction est totale s'il s'aperçoit qu'il est sur un mont d'Auvergne alors qu'il croyait être sur la piste de l'Everest quand les « Braves » finissent par lui faire des propositions navrantes. La montagne a accouché d'une souris. Dans le monde des voyous, on parle de « gourance ». Dans un langage plus châtié, on évoquerait une mascarade. Le camp russe est expert en la matière - les coups bas et propositions indécentes pleuvent, la stratégie des perdants. Le camp ukrainien mène depuis le départ un combat dans les règles, qui doit le mener à la victoire – seuls les Gentlemen méritent de gagner. *Vae victis*.

- 1- La stratégie du clown
- 2- Mascarade russe
- 3- Le clown n'était pas ukrainien
- 4- Nouvelle donne- *vae victis*

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

La stratégie du clown

Dans le film américain « Proposition indécente » (1), le personnage joué par Robert Redford propose à la femme d'un jeune couple qui traverse une passe financière difficile de passer une nuit avec lui en échange d'une somme d'argent importante qui les sortirait de ce mauvais pas.

Dans le monde des gangsters, une expression pleine de sous-entendus est plus menaçante- « nous allons lui faire une proposition qu'il ne pourra pas refuser ». Tout refus pourrait entraîner des représailles sanglantes. Dans le « Parrain » (2), on se souvient de la tête de cheval coupée dans le lit d'un tycoon hollywoodien, un étalon prometteur qui lui avait coûté une fortune, parce qu'il avait eu la mauvaise idée de ne pas comprendre une proposition du clan des Corleone.

Dans un contexte professionnel, une autre forme de « proposition » tout aussi choquante consiste à suggérer un emploi très inférieur aux qualifications d'une personne et à son expérience. Il s'agit d'un cas typique de « nivellement par le bas », dont l'explication est très prosaïque, en général financière : casser les prix en suggérant qu'ils seraient fixés en fonction de la mission sans tenir compte du profil ni de l'expérience des personnes qui la remplissent. Cet étrange calcul est en général voué à l'échec et entraîne une fuite des cerveaux. Les meilleurs ne restent pas s'ils sont autant dévalorisés. Ils s'adressent à des interlocuteurs plus avisés. Considérons un cadre artistique où la loi de l'offre et la demande est assez basique. Le cachet d'un comédien ou d'une comédienne est fixé en fonction de sa notoriété, qui se calcule par sa carrière, son « book », qui comprend sa formation (par exemple dans une école prestigieuse) mais aussi toutes les productions (cinématographiques, télévisuelles ou théâtrales) auxquelles il ou elle a participé. Un plus est évidemment le nombre d'entrées dans les salles pour leur dernier film ou la dernière pièce de théâtre. Le « retour sur investissement » est évalué par les producteurs qui peuvent adapter leur budget en conséquence, le prix du mérite. Il s'agit toujours d'un pari sur l'avenir ; tout en sachant que l'échec est de viser bas.

Considérons une diva, dont la formation est prestigieuse (Conservatoire en France, *Royal Shakespeare Company* au Royaume-Uni, ou *Julliard School* aux Etats-Unis), avec un parcours de plus de trente ans dans des productions de très bon niveau. Elle a décidé de franchir une nouvelle étape, internationale, dans sa carrière. Des imprésarios lui proposent une tournée avec une compagnie de clowns qui a connu une gloriole dans un festival amateur francophone. On imagine que le cachet auquel elle pourrait prétendre serait à l'image de cette étrange suggestion lunaire. Si la diva acceptait cette proposition indécente, les conséquences seraient désastreuses. Son public serait déçu de la voir tomber aussi bas. Elle serait perdue de réputation et son étoile pâtirait de ce déclassement qui susciterait en outre des interrogations gênantes : serait-elle acculée ? souffrirait-elle d'une addiction ? Elle aurait donc perdu sur tous les tableaux. Dans les négociations, on peut bien sûr envisager plusieurs scénarios, à condition qu'ils correspondent aux intérêts de chacun et qu'ils ne soient pas ouvertement en la défaveur de certains. Une bonne « négociation » est basée sur la stratégie bien connue du « gagnant-gagnant ».

Mascarade russe

Le président russe a multiplié les propositions indécentes. Les Européens se sont rendus compte de sa stratégie déloyale lors du sommet de Vilnius les 28 et 29 novembre 2013. Les 28 États membres de l'Union européenne ainsi que six pays du partenariat oriental (composé de l'Arménie, l'Azerbaïdjan, la Biélorussie, la Géorgie, la Moldavie et l'Ukraine) étaient représentés. Les Présidents des institutions européennes étaient également présents. Il s'agissait d'un sommet crucial pour le partenariat oriental : la Géorgie et la Moldavie espéraient signer des accords d'association. Mais en Ukraine, le gouvernement de Kiev décida de suspendre le processus et de retarder la signature de l'accord d'association. Des protestations eurent lieu dans le pays en faveur d'une coopération avec l'Union européenne qui débouchèrent sur la révolution de Maidan en février 2014 qui entraîna l'annexion de la Crimée et du Donbass la même année par des pro-russes (3).

Les pressions russes ont été bien expliquées dans un documentaire de Norma Percy qui a pu interviewer des acteurs clés (européens et américains) pour connaître le dessous des cartes, l'envers du décor. Les coulisses sont souvent révélatrices (4). L'hostilité de Vladimir Poutine n'a pas échappé à trois femmes politiques clés - la présidente de la Lituanie, Dalia Grybauskaitė, la cheffe de la diplomatie européenne, la Britannique Catherine Ashton, alors Haute représentante de l'Union européenne pour les Affaires étrangères et la politique de sécurité, et la chancelière allemande Angela Merkel. Le président de la commission européenne de l'époque, Jose Manuel Barroso (2004-2014), a expliqué l'attitude du président russe par sa frustration et sa vexation d'avoir été écarté du cercle des grandes nations. Le président américain Barack Obama avait « osé » parler de la Russie comme d'une puissance régionale qui ne jouait plus à jeu égal avec les autres pays occidentaux. La blessure narcissique a été redoutable. Il fallait laver cet affront. La rancœur et le ressentiment seraient donc les explications de l'offensive russe en Ukraine comme auparavant en Géorgie (en 2008), un autre pays que la Russie comptait reprendre à l'influence occidentale.

Les propositions indécentes s'accompagnent en général d'une guerre d'usure. Elle a commencé en 2014 avec les premières annexions de territoires ukrainiens. Huit ans plus tard, Vladimir Poutine a pensé que le pourrissement de la situation aurait joué en sa faveur. Il avait acquis quelques gloires en Syrie avec les « petits hommes verts » des Wagner (5) et un partenariat noué à cette occasion avec des alliés tout aussi déloyaux et menaçants sur l'échiquier international (la Syrie, la Chine ou l'Iran). Vladimir Poutine avait aussi réussi à déstabiliser l'opinion publique occidentale en 2016 avec le Brexit et l'affaire Cambridge Analytica ou lors des élections présidentielles américaines pour soutenir leur candidat républicain Donald Trump contre la démocrate Hillary Clinton. Les propositions indécentes du président russe ont aussi marché en Russie quand il a spolié de manière magistrale les oligarques russes qui l'avaient amené au pouvoir pour succéder à Eltsine. La « mascarade » semble avoir connu un coup d'arrêt avec l'Ukraine qui n'a pas été défaite mais aussi avec la mutinerie des Wagner en juin 2023 même si elle a été « matée » dans le sang (6). Les oligarques russes ont dû se souvenir du sort qui leur était promis, qui n'a pas été seulement une menace pour certains. (7)

Le « clown » n'était pas ukrainien

Dès les débuts de son mandat, le président ukrainien a fait l'objet d'une stratégie évidente de déstabilisation. Ses adversaires ont tenté de le décrédibiliser sur tous les plans. Ce n'était pas un humoriste, producteur et animateur vedette, c'était un « clown » de seconde zone. Ce n'était pas un dirigeant politique, démocratiquement élu par les Ukrainiens, avec une majorité écrasante, c'était une « baudruche » qu'ils se chargeraient de dégonfler. Ce n'était pas un homme sincère, c'était un velléitaire qu'il découragerait.

Certains éléments auraient pourtant dû mettre la puce à l'oreille des « conseillers » en tous genres du président russe. Volodymyr Zelenski a réussi dans un domaine très concurrentiel, l'audiovisuel, où il y a beaucoup d'appelés mais peu d'élus. Le président ukrainien n'a pas non plus été mal élu, sur un malentendu, mais très confortablement par ses électeurs. Sa côte de popularité n'a jamais baissé ; la confiance des Ukrainiens lui a sans cesse été renouvelée. Autre élément, le président Zelenski n'a jamais baissé les bras, n'a jamais faibli ni changé de stratégie malgré les pressions qui se sont déchainées depuis le début de la guerre. Il est donc assez surprenant que le harcèlement n'ait jamais cessé et que l'on ait pu croire qu'il se laisserait « damer le pion ». La stratégie russe n'a donc pas seulement été stérile, elle a aussi été profondément stupide et mauvaise. Tant d'aveuglement si longtemps est vraiment surprenant.

Le président ukrainien est un homme doué et créatif. Ses adversaires auraient dû lui accorder plus de considération. Sous une apparence de légèreté, voulue par son premier métier de saltimbanque, il y a un homme d'affaires qui a bien su mener sa carrière. Il est beaucoup plus profond que la caricature de « clown » que les hommes du Kremlin ont pu donner de lui, avec constance et obstination. Les « *master minds* » se sont trompés sur son personnage qu'ils ont jugé superficiel alors qu'il était plus malin qu'eux en déjouant leur mascarade.

Volodymyr Zelenski a piégé Vladimir Poutine sur son terrain, il a utilisé ses armes. Le président russe qui disposait de beaucoup plus de moyens financiers et humains, pensait jouer les « vedettes », le président ukrainien lui a ravi le premier rôle. Le président russe se sentait très fort, soutenu par toute une « bande » de « siffleurs », Volodymyr Zelenski a rallié des amis et alliés à sa cause. Le président russe manœuvrait avec sournoiserie et se moquait de lui, le président Zelenski l'a ridiculisé devant ses supporters. L'affront a été d'autant plus cinglant pour Vladimir Poutine qu'il pensait la victoire jouée d'avance. C'était réglé comme du papier à musique. On peut comprendre l'aigreur, le fiel, l'hostilité de plus en plus ouverte et personnelle du « héros » autoproclamé, devenu un outsider, un paria, celui qui s'est ridiculisé et n'a pas rempli son contrat. Il a perdu la face, il a fait pâle figure. Il a perdu de sa superbe, de sa morgue. Il n'était plus le moqueur mais le moqué, plus l'instigateur de la manœuvre mais le jouet d'une situation qui lui échappait. Il est difficile de se remettre d'un combat truqué où son adversaire était censé mordre la poussière. La réaction des mauvais joueurs est alors le coup bas et la petite vengeance mesquine. Les clowns peuvent aussi être tristes.

Nouvelle donne- *Vae victis*

Le multimillionnaire américain Warren Buffet avait eu cette remarque frappée sous le sceau du bon sens après la crise financière des années 2007-2008 qui avait entraîné des faillites spectaculaires, notamment la chute de la banque d'affaires Lehman Brothers aux Etats-Unis. « C'est quand la mer se retire que l'on voit les nageurs qui nageaient sans maillot ».

Après une longue période d'observation (réciproque), d'expérimentations et mises à l'épreuve variées, avec des expériences mitigées de part et d'autre, les « Braves » peuvent décider de se mettre enfin à la table des négociations. Les messages à distance sont parfois incompréhensibles surtout quand ils sont mal transmis, par des émissaires qui ne sont pas à la hauteur, et dont les messages sont inamicaux. Le temps des chicaneries est terminé, chacun sait à quoi s'en tenir. On peut rester sur une impression de « maldonne » ; chaque partie prenante saura apporter sa version des faits, sa « légende ». Si les négociateurs sont honnêtes, ils sauront préciser clairement leurs attentes et faire une proposition digne de ce nom. S'ils n'ont pas les moyens de leurs ambitions, s'ils se sont adressés à des interlocuteurs qui sont au-dessus de leurs moyens, ou dont ils n'ont pas besoin, ce n'est pas un drame de l'admettre. Il est inélégant d'attaquer un interlocuteur sur sa personnalité, et de lui faire porter la responsabilité de l'échec des négociations quand on ne lui a fait que des propositions qu'il ne pouvait pas accepter en lui envoyant de faux amis qui ne souhaitaient pas que les négociations aboutissent.

La stratégie de Vladimir Poutine a consisté depuis le départ à faire croire qu'il jouait le jeu auprès de tous ses interlocuteurs- en Russie, auprès des oligarques qui l'ont mené au pouvoir ; sur l'échiquier international auprès des Occidentaux qui ont cru qu'il avait abandonné les objectifs belliqueux de l'URSS et que la guerre froide était terminée ; en Europe, il a endormi les dirigeants politiques en proposant un gaz et un pétrole à bon marché et en achetant des leaders d'opinion (chefs de gouvernement, acteurs...) (7). Le réveil des Occidentaux a été d'autant plus brutal.

L'expression latine « *Vae victis* » remonte à la Guerre des Gaules. Elle aurait été utilisée par le Gaulois Brennus, après une victoire sur les Romains. Il aurait ajouté son épée en plus des réparations déjà exigées. Par extension, elle signifie l'ensemble des vexations, des tourments, que fait subir un vainqueur à un vaincu (8). *Vae victis* - « Malheur aux vaincus » est l'expression bravache qui traduit l'issue d'un combat déséquilibré ; elle sonne comme une provocation. Vladimir Poutine était sûr de gagner. Il n'avait même pas envisagé de pouvoir perdre. Le combat était joué d'avance. En mauvais perdant, peu habitué à respecter les règles, il a redoublé d'attaques et de brutalité. Obsédé par son idée fixe, il n'a même pas réalisé que les choses lui échappaient.

Un poème de l'écrivain et journaliste américain du XIXème siècle Ambrose Bierce est intitulé « *The Brave respect the Brave* » (9) . Contre toute attente, le « clown » était russe depuis le début dans le combat si inégal de la Russie contre l'Ukraine. Les Ukrainiens ont joué leur carte « à la loyale » et méritent de gagner. La chance sourit aux audacieux- *Vae victis*..

- (1) Adrian Lyne « *Proposition indécente* » (*Indecent Proposal*), Etats-Unis, 1992.
- (2) Francis Ford Coppola « Le parrain », Etats-Unis, 1972.
- (3) Commission européenne- Sommet de Vilnius: l'Union européenne se tourne vers l'Est , 29-11-2013 - <https://www.europarl.europa.eu/news/fr/headlines/world/20131127IFG27656/sommet-de-vilnius-l-union-europeenne-se-tourne-vers-l-est>
- (4) Norma Percy (2022) « Face à Poutine », série de trois documentaires diffusés sur Arte, mardi 21 mars 2023
- (5) « *les soldats "fantômes" de Poutine en Syrie* »- cité par Lucas Minisimi,« Groupe Wagner » dans « Le Monde », du conflit en Syrie à l'invasion de l'Ukraine, 15 avril 2022-
https://www.lemonde.fr/m-le-mag/article/2022/04/15/groupe-wagner-dans-le-monde-de-la-guerre-en-syrie-a-l-invasion-de-l-ukraine_6122308_4500055.html
- (6) avec l'explosion en plein vol d'Evgueni Prigogine et ses lieutenants en août 2023
- (7) Paul Moreira, « Poutine et les oligarques », France 2, diffusé pardi 19 septembre 2023
- (8) Par exemple l'ancien chancelier allemand Gerhard Schröder (associé à la société russe Gazprom avant de devoir y renoncer sous la pression) ou l'acteur français Gérard Depardieu qui avait un passeport russe et a l'habitude de fréquenter les dictateurs (tchéchène, coréen du Nord ...)
- (9) Larousse en ligne , téléchargé le 25 mars 2023
- (10) Ambrose Bierce (né en 1841) « The Brave respect the Brave ». <https://blogazoi.com/the-brave-respect-the-brave-by-ambrose-bierce/>

Contacts utiles pour aider l'Ukraine

Nous souhaitons partager les contacts suivants

- 1- Syndicat national des journalistes d'Ukraine (National Union of Journalists of Ukraine)-
[HTTPS://NUJU.ORG.UA/](https://nuju.org.ua/)
- 2- paroisse ukrainienne Saint Volodymyr – 186 boulevard Saint Germain 75006 Paris –
paroisse.st.volodymyr@gmail.com
- 3- mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant :
<https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/>

Voici une liste d'associations & ONG - **Source** : <https://www.service-public.fr/particuliers/actualites/A15542>

Support Ukraine – une plateforme accessible sur - <https://www.supportukraine.co/>

Croix-Rouge Française - [Croix-Rouge française](https://www.croix-rouge.fr/Nos-actions/Action-internationale/Rechercher-un-programme/LA-CROIX-ROUGE-FRANCAISE-EN-UKRAINE) pour des dons financiers, en soutien de la Croix-Rouge ukrainienne, au Comité International de la Croix-Rouge - <https://www.croix-rouge.fr/Nos-actions/Action-internationale/Rechercher-un-programme/LA-CROIX-ROUGE-FRANCAISE-EN-UKRAINE>

Médecins sans frontières - [fonds d'urgence](https://soutenir.msf.fr/faire-un-don/~mon-don) dans les pays limitrophes de l'Ukraine et cherchent à faire entrer du matériel médical et du personnel. - <https://soutenir.msf.fr/faire-un-don/~mon-don>

Secours populaire - lance un appel aux dons d'urgence à l'Ukraine .- <https://don.secourspopulaire.fr/ukraine/~mon-don>

Protection civile - un appel aux dons pour financer d'autres besoins (défibrillateurs, respirateurs, groupes électrogènes, etc.) : <https://don.protection-civile.org/soutenir>

Fondation de France - lance un [appel à la générosité](https://dons.fondationdefrance.org/solidarite-avec-les-ukrainiens/~mon-don?) pour soutenir les centaines de milliers de personnes affectées par le conflit en Pologne et en Roumanie - - <https://dons.fondationdefrance.org/solidarite-avec-les-ukrainiens/~mon-don?>

Agence des Nations Unies pour les réfugiés - situation d'urgence de niveau 3 pour la crise en Ukraine, le plus élevé.: https://donner.unhcr.org/fr/fr-fr/urgence-ukraine?_cv=1

Unicef - un besoin urgent de financement pour répondre aux besoins essentiels des enfants Pour faire un don sur le site [Unicef.fr](https://don.unicef.fr/b/mon-don?cid=322&_cv=1) - https://don.unicef.fr/b/mon-don?cid=322&_cv=1

ONG Care International - un [formulaire en ligne de dons d'urgence à l'Ukraine](https://soutenir.carefrance.org/) pour apporter une aide d'urgence aux populations et aux réfugiés - .- <https://soutenir.carefrance.org/>

L'ONG française ACTED organise des convois humanitaires pour l'Ukraine

association Solidarités International –pour envoyer des convois de vivres et biens de première nécessité, distribuer de l'eau et des repas aux réfugiés - https://dons.solidarites.org/b/mon-don?cid=880&_cv=1

Plan International, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « [Je m'engage pour l'Ukraine](#) » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - elle mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. - <https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>